

EL CATÓLICO.

PERIÓDICO RELIGIOSO, CIENTÍFICO, LITERARIO Y DE VARIEDADES.

REPÚBLICA DEL SALVADOR EN CENTRO-AMÉRICA.

Año VII—Tomo VII | San Salvador, Domingo 13 de Marzo de 1887. | Serie XXIV—N. 285

REDACTOR Y EDITOR RESPONSABLE
José Antonio Aguilar.

El liberalismo.

COLABORACIÓN.

Entre todos los sistemas erróneos, inventados para engañar al hombre, y apartarlo de su destino, ninguno ha sido de mayores y más funestas consecuencias, como el que hoy se sienta triunfante en el trono de la sociedad moderna, y que ha tomado el nombre especioso pero falaz de *liberalismo*, con el cual se da á conocer en público, mientras en secreto se llama *masonismo*.

Favorecido por sus hipócritas apariencias y halagando las pasiones bastardas del corazón humano, ha logrado seducir á una inmensa multitud de espíritus ligeros y presumidos, que nunca examinan el fondo de las cosas y se pagan de bellas y hermosas palabras, cuyo sentido ignoran la mayor parte de las veces.

De este modo ha logrado el liberalismo introducirse en el seno de la sociedad, inocularse en sus venas é inspirarle su misma vida; ó hablando con propiedad, de este modo ha logrado atosigarla.

La organización y la vida política de la actualidad están saturadas de liberalismo, y este impera como señor y soberano absoluto en el orden civil, doméstico y literario. Gobiernos, constituciones, asambleas, cámaras, senados, cortes, libros, periódicos, templos, escuelas, costumbres, lenguas, modas, todo lo ha invadido, de todo se ha apoderado, y él rige los destinos del mundo, desde la más insignificante aldea hasta las naciones más poderosas.

Su solo nombre despierta en todos los pechos una general simpatía; la generalidad de los hombres, sin darse cuenta tal vez de lo que dicen, tienen á gloria el llamarse liberales; un *hosanna* universal le precede en todos los países y los pueblos creen encontrar en él un nuevo redentor: en fin, el liberalismo es el niño mimado de la fama, es el objeto de moda en nuestro siglo, es el ídolo de los amadores de este mundo.

Ese entusiasmo general en favor del liberalismo nos manifiesta con toda evidencia que hay una ignorancia general acerca de lo que es y de lo que quiere, merced á la cual puede medrar á la sombra de las pasiones populares. Triste condición, por cierto, la de tener la vida dependiente de la exaltación de las muchedumbres.

¿Qué es, pues, el liberalismo? ¿Cuál es su objeto? ¿Es bueno ó es malo?

Para los que reflexiva ó irreflexivamente se han enganchado al partido liberal, el liberalismo es una cosa buena, inocente, santa, y cuyo objeto no es otro que el de hacer la felicidad de los pueblos: él se propone destruir todas las tiranías, dar al hombre la libertad, la igualdad y la fraternidad absolutas, derramar las luces de la ciencia y convertir en hecho el progreso y la civilización: en una palabra, es todo lo bueno con exclusión de todo lo malo.

Los católicos, al contrario, creen que el liberalismo es esencialmente malo, y que es todo lo malo con exclusión de todo lo bueno.

¿De parte de quién estará la razón? Vamos á verlo.

¿Serán malas la impiedad, la inmoralidad, el libertinaje, la tiranía, el crimen, el vicio, la injusticia, la crueldad, la inhumanidad, la mentira, la hipocresía.? Indudablemente.

Pues bien, todas esas pésimas cualidades las tiene en grado eminente el liberalismo.

Por el contrario, ¿será bueno levantar contra Dios la mano sacrílega, destruir la Religión, destruir la sociedad, entronizar la tiranía, destruir la familia, matar la libertad y la razón, acabar con la ciencia y con el arte, y reducir al hombre á la humillante condición de fiera? Claro y evidente es que nada de todo eso es bueno, antes bien es esencialmente malo.

Sin embargo todo eso es no más que *algo* de lo mucho que hace el liberalismo.

El liberalismo es *impío*; por que niega á Dios; lo niega con el ateísmo del Estado y con el ateísmo de la escuela: es *impío*, por que blasfema de Dios, negando su Providencia, su Justicia, su Bondad, su Misericordia y todas sus

perfecciones y atributos: es impío, por que se mofa de la Religión, de sus dogmas, de su moral, de su culto: es impío, por que persigue la Religión y se propone acabar con ella.

Es *inmoral*; porque ciega la fuente de toda moral, que es Dios; porque pone la esencia de la moral en la razón particular, de suerte que todo lo que al hombre le parezca bueno, debe ser bueno por la razón ó por la fuerza.

Es *libertino* y quiere el libertinaje; porque según él el hombre es absolutamente libre para hacer lo que le dé la gana; porque niega la inmortalidad del alma, y los premios y las penas de la vida futura; y porque hace consistir la felicidad humana en gozar de los inmundos placeres.

Es *tiránico* y apetece la tiranía; porque negando la responsabilidad ante Dios de los actos del gobierno; le quita á este toda fuerza que pueda contenerlo, como que, según confesión de los mismos liberales, la responsabilidad ante el pueblo es imposible, con el aditamento de absurda: quiere la tiranía, por que con el pretexto de la libertad de conciencia y la de cultos, establece que el Estado no tiene conciencia ni religión, y por lo mismo, tampoco tiene deberes, y en tonces su regla es el *sit pro ratione voluntas*, es decir, la tiranía y la esclavitud de la conciencia: quiere la tiranía, porque quiere la inmoralidad y la corrupción de las costumbres, y esto trae por necesidad la tiranía: quiere la tiranía, porque con sus doctrinas de la soberanía del pueblo y el derecho de insurrección fomenta y multiplica las revoluciones y las discordias intestinas, que dan por resultado aquella.

Es *criminal*, es *vicioso* y fomenta el vicio; porque con la *enseñanza laica* mata todos los gérmenes de moralidad y de virtud impresos en el corazón humano por la naturaleza: es criminal; porque proclama la libertad absoluta de conciencia, y la libertad absoluta de todo, con la cual se justifican y se santifican todos los crímenes y todos los vicios; y si quiere ser consecuente con sus principios, debe confesar que el crimen y el vicio de ningún modo merecen castigo, sino que deben quedar impunes, puesto que no son mas que el resultado del ejercicio *legítimo* de un *legítimo* derecho: el derecho *ilegítimo* de la libertad. Ciérrense, pues, las prisiones y los calabozos, multiplíquense los crímenes, derrámese á torrentes la sangre humana, cométase toda clase de exesos. todo es bueno: ejercen su derecho: no hay mas límites que los de la fuerza. ¡Qué horror!

Es *injusto*, es *cruel*, es *inhumano*; porque, según lo que acabamos de ver, no hay mas justicia que la fuerza, y el débil será devorado por el mas fuerte; eslo tambien, porque hace infeliz al hombre en el tiempo y en la eternidad; puesto que, quiera él ó no, el alma es inmortal y existe la justicia de ultra tumba.

Es *mentiroso* é *hipócrita*; porque para llevar

á cabo todos esos fines perversos é infames que acabamos de ver, se vale de mentidas promesas de *libertad*, de hipócritas apariencias de inocencia y de bondad, y emplea todo ese vocabulario de frases *progresistas*, tan retumbantes como vacías de sentido, con las cuales engaña á los sencillos é incautos.

Y con esto queda probado que levanta contra Dios su mano sacrílega, que destruye la Religión y la sociedad, y entroniza la mas fiera tiranía; destruye la familia con el matrimonio civil; mata la libertad con el *absolutismo* de la libertad, que es la no-libertad, la carencia de libertad, ó lo que es lo mismo, la *indiferencia de los brutos*; mata la razón, además de todo lo dicho, con la libertad de pensamiento; y con todo y por todo esto, mata la ciencia, y mata el arte, y reduce al hombre al estado de fiera salvaje.

En resumen, tenemos que el liberalismo es esencialmente malo, que es todo lo malo con exclusión de todo lo bueno.

He aquí un imperfecto boceto del liberalismo.

José María López Peña.

San Salvador, febrero 21 de 1887.

SECCION DOCTRINAL.

La Revolución.

VIII

ES UNA QUIMERA LA CONSPIRACION ANTICRISTIANA DE LA REVOLUCION.

“¿Queréis revolucionar la Italia? añaden en fin, estos emisarios del infierno; buscad al Papa cuyo retrato acabamos de dar. Marche el clero siempre bajo nuestra bandera, creyendo marchar bajo la de las llaves apostólicas. ¿Queréis hacer desaparecer hasta el último vestigio de tiranos y opresores? Tended vuestras redes; tendedlas en el *fondo de las sacristías, seminarios y conventos*; y si no os precipitais, os prometemos una pesca milagrosa; pescareis una revolución vestida de tiara y capa, que marchará con cruz y bandera; una revolución que solo necesitará ser agujoneada muy poco para hacer arder las cuatro partes del mundo (21).”

¡Cómo sienten ellos mismos que todo se apoya en el papa! Lo que consuela es verlos confesar con disgusto que no han podido hincar el diente ni en el Sagrado Colegio, ni en la Compañía de Jesús. “Los Cardenales han escapado todos de nuestras redes: de nada han servido contra ellos las adulaciones mejor combinadas; ni un solo miembro del Sagrado Colegio ha caído en el lazo. Con los Jesuitas se han malogra-

(21) Instrucción secreta.

do tambien nuestros planes. Desde que conspiramos, ha sido imposible poner la mano sobre un Ignaciano, y convendria saber la causa de esta obstinación tan unánime: ¿por qué no hemos podido nunca encontrar en ninguno de ellos las aberturas de su corazón?" Se añade piadosamente: "No tenemos Jesuitas con nosotros, pero siempre podemos decir y hacer decir que los tenemos y producirá el mismo efecto (22)."

La mentira y la calumnia. Satanás es el padre de la mentira: *pater mendacii*. La primera revolución se hizo por una mentira: *Eritis sicut dii*. Como hijas de aquella, todas las demas se forjan por el mismo proceder; cuantos mas graves son, mas mienten. Y es cosa cierta que en el dia las mentiras, las hipocresías, los sofismas tegidos contra la Iglesia con un arte infernal, circulan entre nosotros en mayor número que los átomos en el aire. ¿De dónde vienen? Escuchad la Revolución.

"Los sacerdotes son gentes de buena fé: mostradlos como pérfidos y desconfiados. Las masas han tenido en todo tiempo una gran propensión á creer todos los errores y necesidades. Engañadlas; les gusta ser engañadas (23)." Poco nos queda que hacer con los Cardenales viejos y los Prelados cuyo carácter es decidido. De nuestros depósitos de popularidad ó impopularidad, debemos sacar las armas que han de hacer su poder inútil ó ridículo. Una palabra que se inventa con habilidad, y que con maña se sabe esparcir entre familias honradas y escogidas, para que de ahí baje á los cafés y de los cafés á las calles; un mote de esta especie puede algunas veces matar á un hombre. Si donde estuviérais os encontrareis con uno de aquellos Prelados que ejerza alguna función pública, tratad de conocer en seguida su carácter, sus antecedentes, cualidades, y, sobre todo, sus defectos. Rodeado de todos los lazos que podais tenderle, creadle una de aquellas reputaciones que espantan á los niños y á las viejas: pintadlo cruel y sanguinario; referid algunos rasgos de tiranía que fácilmente queden grabados en la memoria del pueblo. Cuando los periódicos extranjeros escojan, por medio de nosotros, estas relaciones, que ellos embellecerán á su vez inevitablemente por respeto á la verdad, enseñad, ó, mejor dicho, haced ver por medio de algún imbécil respetable (aviso á los pregoneros de escándalos religiosos), haced ver estos periódicos en que se refieren los nombres y los excesos tramados de estos personajes. Del mismo modo que Francia é Inglaterra, la Italia no dejará de tener plumas bien cortadas para las mentiras útiles á la buena causa (aviso á las periodistas). Con un periódico en la mano, el pueblo no necesita otras pruebas. Se encuentra en la infancia del liberalismo, y cree en los liberales. (24)."

El viejo Voltaire ha sido dejado ya atrás en este punto por la francmasonería. La traición siempre viene de la propia casa. La francmasonería hace cuanto puede para hacernos creer que es la sociedad filantrópica mas inocente, mas sencilla de cuantas existen. Pues ahí tenéis la Revolución que nos revela su verdadero carácter, aunque al hacerlo obre con poca prudencia. "Cuando habreis imbuido en algunas almas la aversión á la familia y á la Religión, (y lo uno sigue siempre de muy cerca á lo otro), dejad caer algunas palabras que hagan nacer el deseo de ser afiliados á la logia masónica mas cercana. Esta vanidad del ciudadano y del menestral en afiliarse á la francmasonería, tiene algo de tan comun, y es tan universal, que me hace quedar admirado de la estupidez humana. El verse miembro de una logia, el sentirse llamado á guardar un secreto (que nunca se le confía) lejos de su mujer é hijos, es una delicia y una ambición para ciertos hombres. Las logias son un lugar de depósito, una especie de Vivero, un centro que es preciso atravesar antes de llegar á nosotros.

"La falsa filantropía de estas logias es marcial y gastronómica; pero esto mismo tiene un fin, á que es preciso impulsar sin descanso. Es muy fácil hacerse dueño de la voluntad, de la inteligencia y aun de la libertad de un hombre, á quien se le enseña, vaso en mano, á ser valiente, y el manejo de las armas. Se dispone de él, se le revuelve, se le estudia; se adivinan sus inclinaciones y sus tendencias; cuando llega á la madurez que necesitamos, se le dirige hacia las sociedades secretas de las que la francmasonería solo es la antesala, y aun bastante mal alumbrada. Sobre las logias contamos para engrosar nuestras filas. Ellas forman, sin saberlo, nuestro noviciado preparatorio: Hablan sin cesar sobre los peligros del fanatismo, sobre la dicha de la igualdad social, y sobre los grandes principios de la libertad religiosa. Lanzan, entre dos orgías, tremendos anatemas contra la intolerancia y la persecución. Es mas de lo que necesitamos para formarnos adeptos. Un hombre de estas bellas ideas, no está lejos de nosotros; ya solo falta indicarle un puesto en nuestro regimiento. En esto estriva la ley del progreso social; no os canséis en buscarlo en otra parte.

"Pero no os quiteis nunca la máscara; dad vueltas por el rededor del rebaño católico; y, como buenos lobos, coged al paso el primer cordero que se os presente de las condiciones que convengan (25)."

[Continuad.]

(25) Correspondencia de la *Venta piamontesa*.

(22) El corresponsal de Liorna, Beppo á Nubius.

(23) El corresponsal de Ancona á la *Venta Suprema*.

(24) Instrucción secreta de la *Venta Suprema*.

SECCION DE LO INTERIOR.

Beneficencia.—Sabemos que el Supremo Gobierno, ha concedido á la Sociedad Católica de las Señoras de esta Capital, la gracia de hacer sus publicaciones en la Imprenta Nacional sin gravamen ninguno, con tal que no exedan el valor de *cincuenta pesos* cada año.

En virtud de esta concesión, la *Memoria* de los actos de la Sociedad durante el año pasado fué impresa, sin gastarse en ella las pequeñas limosnas que dan las socias para el socorro de los desvalidos.

Este acto del Supremo Gobierno, que manifiesta su aprecio por la Sociedad Católica y por las señoras y señoritas que la componen, fué aceptado por todas con la mayor gratitud.

La señorita Presidenta lo expresó así al Señor Ministro de Beneficencia en la nota que le dirigió para darle las gracias.

Ejemplo digno de imitarse.—Ya que la República del Salvador ha procarado casi siempre imitar al Gobierno de Guatemala, y algunas ocasiones aun en cosas no muy buenas ó inadaptables al carácter y costumbres del pueblo salvadoreño, debiera seguir el *ejemplo, muy digno de imitarse*, que ofrece ahora el Gobierno de aquella República.

Una persona muy caracterizada y de elevada posición en Guatemala, escribe á un amigo suyo de aquí, lo siguiente:

“Los masones han recibido aquí un golpe terrible, con la orden general de esta plaza, de que á todo militar que llegue á una logia masónica, se le dé su baja en el instante.”

El Comandante general de Guatemala tiene muchísima razón. En efecto, ¿qué confianza en sulealtad á la patria y á sus jefes puede inspirar un militar, que ha hecho los mas terribles juramentos de obedecer ciegamente á los jefes y traslogias masónicas...? En el actual oden de cosas, el militar no jura por Dios obediencia y fidelidad á su bandera; pero si jura por Dios, obediencia y fidelidad á la logia. Luego está unido á esta con vínculos mas estrechos que á aquella. Luego en caso de opinión preferirá la Logia y abandonará á la patria.

Se dirá que eso no es de temerse; porque el juramento sagrado ya no vale nada para un militar *ilustrado*.

Es cierto, por desgracia, que la garantía del juramento ya no vale nada en este tiempo de impiedad: pero lo es igualmente que si valen, y valen muchísimo, aun para los mas *ilustrados*, las terribles penas con que la masonería castiga á los masones infieles y desobedientes á sus órdenes. Y siendo esas penas mas severas y mas terribles que las de un consejo de guerra ó de un juez militar, no hay duda que en caso de escoger, el militar masón

preferirá caer bajo la justicia de la ley, que bajo la venganza masónica.

Las traiciones que Napoleón III sufrió de los jefes masones; la burla que se hizo del Rey de Nápoles, cuyo ejército obedecía mas las contraseñas masónicas de los jefes enemigos, que las órdenes de sus propios generales; las sublevaciones militares contra el actual Gobierno de España, tan misteriosamente combinadas y dirigidas, demuestran la inseguridad de todo gobierno y de toda nación que descansan sobre ejércitos, cuyo mando se divide con la Masonería internacional.

El gran Bolívar, para poder libertar á su patria, creyó necesario limpiar de su ejército de todos los afiliados á sociedades secretas; y para poder consolidar la independencia nacional, creyó indispensable prohibir la masonería á los empleados y aun los ciudadanos.

El actual gobierno de Bolivia, siguiendo las consejos de aquel héroe, ha dado en estos últimos días una ley, que prohíbe severamente á los militares entrar en la Masonería, porque nadie puede servir á dos señores, y mas cuando están en contradicción.

Puede asegurarse que un ejército donde los militares son masones, las logias mandan mas que el Gobierno; se respetan mas la escuadra y el compás, que la bandera del cuerpo; se teme mas la mirada de Venerable ó la espada del Hermano Vigilante, que la orden superior y la prisión en el cuartel; hay mas fidelidad á la masonería, que á la patria.

El Gobierno de Guatemala, inspirándose sin duda en aquellas razones y ejemplos, acaba de dar tan sabia y tan previsora *orden general*.

Ojalá los otros gobiernos centro-americanos sigan esta vez su *ejemplo, tan digno de imitarse*.

Piedad cristiana.—Una carta de Texistepeque refiere el siguiente edificante acto de piedad:

Hace pocos dias que el señor Juan Cardona, vecino de aquella parroquia, anciano honrado y lleno de méritos, se presentó al señor cura don Juan Bautista Pérez, y le entregó 200 pesos y un par de aritos de oro, para contribuir al altar que se está haciendo á la Santísima Virgen de Concepción.

Nadie habia solicitado del señor Cardona semejante limosna: pero su piedad y tierna devoción á la Santísima Virgen le inspiraron hacer un obsequio tan valioso y apreciable.

Esta acción será sin duda muy criticada por los que creen, que los templos y el culto son cosas muy despreciables, comparados con las escuelas, los caminos, los teatros &: pero será muy apreciada y aplaudida por los que creen, que el primer deber del hombre es tributar á Dios el culto interno, externo y público que le es debido.

Reciba el señor Cardona esas alabanzas, y

no haga caso del desprecio de los que no tienen fé.

Urna del Santísimo Sacramento.—Recordamos á los encargados de dirigir los monumentos para reservar al Santísimo Sacramento el Jueves y Viernes de la Semana Santa, que es ya tiempo de mandar preparar la Urna, conforme á las últimas disposiciones de la Sagrada Congregación.

Habiéndose prohibido que el cáliz ó vaso en que se deposita el Santísimo, esté expuesto á la visita de los fieles, no es permitido usar aquellos tabernáculos que, cerrados con vidrieras, dejen ver dicho cáliz. Para que este quede enteramente oculto, es necesario, ó encerrarlo dentro de un sagrario, ó poner un velo blanco detrás del cristal que impida la vista.

Esto segundo es lo mas usado, y lo que recomiendan algunos señores Obispos en sus decretos diocesanos.

SECCION DE LO EXTERIOR.

NOTICIAS RELIGIOSAS.

—*Influencia de León XIII.* “El Figaro”, de París, dice que se está logrando un importante acuerdo entre el Vaticano y Francia; el representante francés en el Vaticano dió las gracias al Papa, por sus esfuerzos para mantener la paz entre Francia y Alemania. El Presidente de la República Francesa, M^r. Grevy, envió al Papa una copa de oro.

—*Beneficencia de un Cardenal.* El Emmo. Cardenal Simor, Primado de Hungría, cuyas bodas de oro, ó sea en quincuagésimo año de su sacerdocio, se celebraron hace poco, ha querido señalar tan fuisto aniversario con limosnas verdaderamente extraordinarias, en las cuales emplea la inmensa riqueza de su noble familia. Dió 75,000 francos al Hospital de ancianos de Grau; 250,000 al Hospital de Buda Pest; 50,000 al Hospital de Alba Real &. Durante sus largos años de Sacerdote, Obispo y Cardenal, el Eminentísimo Señor Simor ha gastado millones en bien de la Iglesia, de los pobres, de los enfermos y de los conventos. Debido á la munificencia de tan gran Prelado, la Catedral de Grau es uno de los mas espléndidos edificios del orbe católico.

—*La Reina de Grecia.* Durante la permanencia de la familia real de Grecia en Viena, la Reina, aunque sistemática, ha visitado muchos establecimientos religiosos, fijándose especialmente en el de las Hermanas de los Pobres y estudiando minuciosamente el mecanismo y administración de dicho asilo, con el objeto de fundar otro semejante en Atenas. La familia real de Grecia, aunque no es católica, hace que todos los años el Obispo católico de Atenas bendiga á todos sus hijos y príncipes de la corona.

—*Obsequio al Papa.* Entre los obsequios que los católicos de Italia se proponen hacer á Su Santidad el día de sus bodas de oro, merece especial mención la limosna de la misa que celebre ese día, para la cual se ha reunido ya un millón y medio de reales, recogidos por el periódico de Bolonia titulado *El Jubileo Sacerdotal del Sumo Pontífice*. Como dicha misa no se celebrará hasta el 1° de Enero de 1888, es claro que esa cantidad se aumentará de una manera extra-

ordinaria, constituyendo una preciosa demostración de amor al Padre común de los fieles.

—*Libertad liberal de Imprenta.* *L'Unità Cattolica* de Turín ha sido últimamente embargada por el Gobierno liberal de Italia, por haber publicado un artículo titulado “Las cuadros de Víctor Manuel II° y la cuna de Italia.” El motivo considerado en el decreto de confiscación es “el uso de palabras ofensivas contra la persona del difunto Rey.”

Tengan cuidado, sobre todo los católicos, de hablar mal de un Rey de Italia difunto; pero no teman nada de hablar mal de un Papa vivo ó difunto, como sucedió en los funerales de Pio IX, cuando la libertad liberal tanto habló y tanto hizo contra el Soberano Pontífice.

—*Quien la hace, la paga.* Un fanático revolucionario, enemigo acérrimo de los curas, había acusado al cura de su parroquia de calumniosos delitos ante el Gobierno, y había logrado, á fuerza de astucias, que el Gobierno perseguidor suprimiera la asignación al buen Sacerdote, que cuenta ya ochenta años de edad.

El tal radical, hombre de mala fama y de peores costumbres, acaba de expiar sus crímenes de una manera providencial. Conocía él una entrada secreta á la despensa del cura, y despues de haberle robado la víspera una carga de uvas, había ido á robarle el vino. Dios permitió que, delante de la cuba, encorvado con un cántaro en la mano, se quedase muerto en la misma despensa de su víctima. En esta posición fue encontrado el cadaver al día siguiente. Este suceso ha ocurrido en Roumens de Francia.

—*Quedó bien servido el señor Ministro.* El señor Freycinet, jefe del ministerio de la República Francesa, al llegar á Tolosa por motivos políticos, hizo avisar al Señor Cardenal, Obispo de Tolosa, como á las demás autoridades civiles, que su Exelencia el señor Ministro recibiría y daría audiencia á tal hora en su palacio de provincia.

El Cardenal Desprez hizo responder al vanidoso Ministro, que *él esperaba en su palacio arzobispal al jefe del Ministerio á la hora que este gustare señalarle, pues segun los términos de tal ley (y se la citó) un Cardenal de la Santa Iglesia Romana es muy superior en categoría á los ministros ó secretarios de Estado.*

Y como el Clero no se aparta, ni debe apartarse nunca, de su Prelado, tampoco el Clero se presentó á cumplimentar al Señor Ministro, quien tuvo que sufrir el ridículo y humillación consiguientes, con *librepensadora resignación.*

—*Justa recompensa.* Un cosechero de Bouliac, cerca de Burdeos, ha logrado tal prosperidad en su viña, que cada cepa le ha producido, por término medio, 120 racimos. El tal cosechero publica el secreto de semejante resultado, y es como sigue: “La viña fue plantada en 1834; bendecida en el mes de Marzo; y adornada con una imagen del Sagrado Corazón de Jesus; cada año renueva la bendición de su finca. “Jamás he permitido en ella la blasfemia, dice el propietario, pues castigaría al culpable con la inmediata expulsión; jamás he permitido trabajar en día de fiesta; y aunque todas las viñas del país están atacadas de flojera, la mía es la única libre de este azote, y todos vienen á visitarla llenos de admiración.”

—*El Principe Borghese.* *La Civiltà Cattolica*, hablando de este ilustre finado, se expresa del modo siguiente:

“Lo reducido del espacio no nos permite bosquejar como quisieramos los rasgos nobilísimos que señalaron su larga existencia; solamente diremos que, tanto como vivió, no dejó pasar un día solo sin emplearlo en obras de caridad, en servir al Pontífice Romano, en promover el bienestar de Roma su patria, en

educar religiosamente á sus hijos y fomentar el cultivo de las bellas artes. Murió como habia vivido, es decir, con los sentimientos del mas ferviente catolicismo."

—*La Munificencia de León XIII* ha hecho pintar por el célebre maestro Seitz un fresco admirable en la galeria de los candelabros del Vaticano, que representa á Santo Tomás de Aquino, en el acto de ofrecer sus escritos á la Religión.

—*Nuevo templo en Filadelfia.* Se acaba de edificar la Iglesia del JESUS, que está á cargo de los padres Jesuitas, y por su magnificencia y vastas proporciones, es la segunda de todo el Estado de Pennsylvania. En su construcción se han gastado ya 300,000 pesos, suma muy considerable por cierto, que prueba la gran generosidad de los católicos de aquella bellísima Ciudad, agradecidos por los importantes servicios que les prestan los Padres de la Compañía de Jesus.

Trece altares de muy preciosos mármoles adornarán el interior del templo, subiendo el costo de ellos á 100,000 pesos. En las inmediaciones de la iglesia se levantará un gran *Colegio de estudios superiores*, dirigido por los mismos Padres, y para cuya construcción las señoritas Drexel han dado ya 80,000 pesos de limosna.

De este modo, los Jesuitas, tan perseguidos y temidos por la falsa ilustración, son tan estimados y favorecidos por la verdadera ilustración de naciones como los Estados Unidos.

—*Mr. Pasteur y un Obispo católico.* El Ilmo. Señor Obispo de Nancy ha remitido una cantidad al célebre Dr. Pasteur, acompañada de una carta, en la que se leen los bellísimos párrafos siguientes:

"Permitidme que contribuya con una modesta suma á la creación de un instituto, que, bajo vuestra dirección, está llamado á combatir la mas terrible enfermedad, y á realizar nuevos é importantísimos descubrimientos. . . . Creo un honor y un deber el daros este insignificante testimonio de mi admiración y de mi gratitud.

"De mi admiración, porque, como ha dicho recientemente León XIII, *la Iglesia siempre aplaude las gloriosas conquistas de la ciencia, sobre todo cuando estas tienen por fin el decoro y comodidad de la vida humana.* De gratitud, porque consagrais estas conquistas al alivio de aquellos desgraciados, para quienes *la Iglesia ha tenido siempre entrañas de madre.*

"Quiera el Señor bendecir vuestra obra, y coronar con brillantes resultados las aspiraciones de vuestro noble corazón."

No sabemos á quien honran mas estos párrafos: si al que los ha escrito, ó al que han sido dirigidos.

SECCION DE VARIEDADES.

LA ENSEÑANZA ATEA.

Entre los medios que la impiedad emplea para arrancar de nuestra patria las creencias religiosas, el mas poderoso, el mas temible, el mas infernal, es la enseñanza atea.

Conoce la demagogía que cuando los principios religiosos se inculcan en el hombre desde su primera edad, quedan en su alma grabados con indelebles caracteres y se propone, por eso, educar á la juventud sin religión y sin Dios. ¡Desgraciados de los niños y jóvenes que reciben sus lecciones!

¡Y pensar que semejante educación es la que se da en las escuelas oficiales de la República!

Pero no, no digáis que la enseñanza oficial es atea y es impla, porque al momento se os responderá:

"Imposible. De ninguna manera. El Estado no ataca, ni reconoce religión alguna. El Gobierno respeta todas las opiniones.—La libertad de cultos es inviolable."

¡Como si no fuera atacar la religión el hecho solo de no enseñar ninguna! Supongamos que los alumnos de las escuelas impías no escuchen ataques á la religión. ¿Qué se gana con eso, si han de crecer sin fe alguna religiosa? ¿Qué luz ha de guiar á esos niños incrédulos, cuando atraviesen el escabroso sendero del mundo? ¿Cómo han de caminar sin extraviarse entre las sombras de la duda?

Se nos dirá acaso, que *para llenar ese vacío se les enseña la moral.*

Mas ¿qué moral es posible sin el amor y temor de Dios? Inútil es enseñar á los jóvenes las máximas de una moral que no tenga por base la religión. Porque esta es la madre que reprende severa á los hijos descaminados, y abre amorosa sus brazos á los pródigos arrepentidos. Los que sin esa madre pretenden avanzar al través de las sinuosidades de la vida, se deslizan fácilmente por la pendiente del vicio y caen despeñados en el tenebroso abismo del mal.

Nunca pueden lamentarse lo bastante las terribles consecuencias que trae consigo la educación irreligiosa. Incontable es el número de las infelices víctimas de esa enseñanza: larga es la estadística de los jóvenes que, inspirados en las ideas positivistas y acobardados ante los padecimientos de esta vida, han acudido al triste recurso de arrebatarsela; mas larga aun la de los que, entregados á sus pasiones sin el freno de las prácticas religiosas, han pasado su juventud en brazos del vicio y de la prostitución. Y de estos últimos, ¡cuán pocos son los que alcanzan la vejez!

Estos son, padres de familia, los efectos de esa educación impía, algunas veces positivista, siempre atea, que se da en los institutos oficiales. Mas no es esto solo; á esto viene á unirse muchas veces el espíritu perverso de algunos profesores, que no pierden oportunidad de burlarse de la Iglesia y de sus ministros, de sus santos y de sus doctores, de sus dogmas y de sus prácticas. Se disfrazan con la máscara de la imparcialidad, y pregonando tolerancia, deslizan en la mente de sus alumnos las mas perniciosas máximas, las doctrinas mas impías.

Aseguran que son tolerantes, y sin piedad condenan las creencias de los católicos; hacen gala de respetar todas las religiones, y se burlan de la sola verdadera, pues las falsas son las únicas verdaderamente inviolables para ellos; asientan que creen en Dios, y le desfiguran, negándole atributos esenciales.

Pensad pues, padres de familia, á quién habeis de confiar la educación de vuestros hijos, de esos pedazos de vuestro corazón, cuya desgracia os haría derramar lágrimas de sangre. En las escuelas y colegios católicos se les enseñará el amor á la virtud, á la religión y á la patria; de los institutos impíos saldrán sin patriotismo, sin moral y sin fé.

"El Amigo del País"
(de México).

CASTIGO

A LOS PERSEGUIDORES DE LA IGLESIA.

"La Voz de México" y "El Monitor del Pueblo," de la Capital, "El Pacifico" de Mazatlán y *La Ilustración del Pueblo*, de Culiacán, insertan en sus columnas el siguiente artículo:

Habla "El Amigo del País," de Mérida:

"De cáncer en la lengua ha muerto en Solense en medio de horribles tormentos, Mr. Virgier, el que provocó el decreto de destierro del P. Lachat, el robo de las iglesias, la expulsión de los PP. Benedictinos, de Nuestra Señora de la Piedra y la confiscación de todos sus bienes.

"Locos acaban de morir en un manicomio Mr. Froté, y el procónsul Mr. Keller; el primero, cuya confiscación fue fatal para la Iglesia del Jura, y el segundo que por espacio de 40 años hizo sufrir tanto á los católicos del cantón de Argóvia."

Esto nos recuerda el fin trágico y desgraciado de las personas que apedrearón á los señores Obispos de nuestra República, cuando en 1861 fueron desterrados por sus protestas contra las leyes de Reforma.

Uno de ellos fue el conocido poeta y periodista Joaquin Villalobos, quien de acuerdo con don Melchor Ocampo, fue á regentear los insultos á los Obispos, valiéndose de dos capataces de ese puerto, de quienes luego hablaremos.—Poco tiempo después de ese atentado, Villalobos quedó parálítico, llevando en consecuencia una vida triste y muriendo hace pocos años en miserable abandono, á pesar de aquel funesto servicio á la causa de la irreligión.

De esos dos capataces, de quienes Villalobos se sirvió para apedrear á los señores Obispos, el uno se suicidó, ahorcándose y dejando escrita una carta en la que consignaba su desesperación.—El otro fue muerto por un rayo en San Juan de Ulúa en 1884, en circunstancias tan notables, que llaman la atención.—Este hombre era empleado del resguardo en dicha isla. Aproximóse al garitón en que hacía centinela otro empleado, en momentos en que una tempestad se levantaba en el horizonte.—El centinela dice al que se acercaba:—Hazme favor de avisar al jefe mande en el acto componer el pararrayos, porque estoy sintiendo muchos estremecimientos eléctricos, y es seguro que esté desarreglado.—El recién llegado le contesta: ¡Cómo! tienes miedo á los rayos; ni yo, que he apedreado Obispos!

No bien dijo esto, un rayo desprendido de la negra nube que se había levantado por el Oriente, hirió al infeliz apedreador de Obispos.

El Amigo del País.

ESTATUAS VIVAS.

Cuéntase que Alejandro Magno había ordenado á los Samaritanos erigirle una estatua; y, aguardando la ejecución de sus órdenes, partió para someter el Egipto.

La ley de Moisés, seguida por los Samaritanos, les prohibía toda representación humana por la escultura ó la pintura.

Qué hacer?

A la vuelta del terrible conquistador, le presentan á todos los niños nacidos durante su ausencia, y á los que habían puesto el nombre de Alejandro:

—"Príncipe, le dijeron, aquí teneis estatuas vivas; ellas dirán vuestra grandeza y vuestro poder, mas que el mas fino mármol."

San Vicente de Paúl es uno de esos héroes gloriosos del cristianismo, cuya grandeza y poder son demasiado nobles para ser representadas por el mármol y los metales. Las estatuas vivas erigidas á su gloria son todo lo que lleva su nombre; son los *Misioneros* de nuestros campos; los *Apóstoles* de las naciones bárbaras; las veinte mil *Hermanas de Caridad*, dispersas

por todo el mundo; son los *enfermos cuidados* en los hospitales; los *niños recogidos* en asilos piadosos; los miembros de esas numerosas Conferencias, establecidas en las cinco partes del mundo, para el alivio de los pobres.

[*Boletín de la Sociedad de San Vicente de Paúl*].

UNA CONVERSIÓN NOTABLE.

En Meca, la primera de las tres ciudades santas de los musulmanes, un hombre notable, Fashatulla, lingüista erudito y durante veinte años catedrático en el Instituto "Davún Islam," se ha convertido al cristianismo.

Accidentalmente, á lo que parece, leyó un capítulo de un libro que trata de la Biblia. Llevó el libro al Decano del Instituto para que este refutara sus doctrinas; pero el funcionario irascible le arrebató el libro con enojo.

Posteriormente se dirigió á la India, para investigar estos asuntos; se puso en comunicación con el señor Bambrige en Karachi, y desde hace algunos meses prosigue sus estudios en la Biblia.

Tiene una percepción tan clara de la verdad, que se espera llegue á constituirse en un apóstol del cristianismo para con los mahometanos.

El honorable señor Ion Keith Falconer, eminente estudiante del idioma árabe, en compañía con la señora su esposa y á sus propias espensas, ha fundado una misión en Edén.

Muy dignos de elogios son todos los esfuerzos semejantes para llevar el conocimiento del Evangelio hasta los confines del mundo.

Copiado.

HONOR AL SACERDOCIO CATÓLICO.

"La Academia francesa ha celebrado el jueves último (25 de Noviembre) su fiesta benéfica anual, repartiendo los premios á la virtud. Esta solemnidad, que puede calificarse de "glorificación oficial de las buenas obras," fue instituida en 1782, cuando la docta Corporación aceptó el legado del filántropo Mr. de Monthyon. Da esta sesión solemne ocasión á los académicos, para lucir entre numeroso público su ingenio... El premio Monthyon, el premio gordo, el de 3,000 francos, lo ha merecido este año un clérigo, el abate Lemoine. Este señor Presbítero, pobre como Job, ha logrado á fuerza de perseverancia, y pidiendo limosnas entre sus feligreses, construir una iglesia, una escuela, un hospital y un asilo-colegio donde se recogen los niños de Alsacia-Lorena y los huérfanos de la guerra..." [De la Ilustración].

Como se ve, la fundación de que se trata tiene mas de cien años de existencia y ha resistido á las grandes conmociones de la Francia. ¡Ojalá pudieramos nosotros decir otro tanto respeto de muchas fundaciones benéficas, que han desaparecido en corto número de años!

"El Eco de la Religión."

TEMBLORES.

La acreditada revista científica, *El Cosmos*, que se publica en París desde hace cerca de un año, ha venido semanalmente ocupándose de dar cuenta á sus lectores de una larga y numerosa serie de temblores, que se han sucedido casi sin ninguna interrupción en di-

versos lugares del mundo, y especialmente en España, Francia, Inglaterra, Grecia, Portugal, América del norte, y en varios puntos de Asia y de África. Ha hecho el análisis científico de todos ellos, y presentando curiosas y muy importantes observaciones, que parecen confirmar la previsión de un sacerdote francés, sabio geólogo y miembro de la Academia de ciencias de París, sobre que se prepara un gran suceso geológico, que modificará en parte notable la actual situación de nuestro globo.



Estreno de la Iglesia de Sonsonate.

La iglesia de Sonsonate, la mejor de las iglesias parroquiales de la Diócesis, va á bendecirse y estrenarse el veinte y cinco del corriente mes.

Después de largo tiempo de trabajos y de sacrificios para hacerla con la magnificencia correspondiente á la religiosidad del pueblo de Sonsonate, ese mismo pueblo se prepara á celebrar el día tan deseado de su dedicación al culto público.

La elevada cúpula que corona este templo es toda de hierro; fué hecha en Inglaterra, según los modelos que se enviaron, conformes al orden arquitectónico de todo el edificio. Desde muy lejos se perciben sus elegantes formas, sobresaliendo entre el bosque de palmeras y de cocos que rodean la ciudad, semejante á los kioscos que embellecen los grandes jardines del Oriente.

El resto del edificio es de piedra, ladrillo y mezcla; sus disminuciones son proporcionadas á la población. En su construcción se ha consultado la solidez exigida por la movilidad de nuestro suelo, la hermosura de su orden de arquitectura, y el objeto magnífico á que se destina.

Esta iglesia es dedicada á la *Santísima Trinidad*, titular de la ciudad desde su primera fundación. Ha sido reconstruida varias veces, á causa de los frecuentes terremotos que la han maltratado. Pero siendo Sonsonate una de las poblaciones mas importantes, y una de las que tuvieron durante el gobierno colonial mayores riquezas y mas ferviente piedad religiosa, ese templo ha sido siempre uno de los mejores del Salvador.

El actual señor cura y Vicario de Sonsonate, don Fr. Patricio Ruiz, que por el largo espacio de once años ha consagrado á la construcción de este templo toda su inteligencia y actividad, ve ya premiados sus sacrificios con tan hermoso templo, donde Dios recibirá el culto religioso de sus criaturas, y estos las bendiciones y favores de su Creador. ¿Qué mayor satisfacción sobre la tierra puede sentir el Sacerdote, cuyo fin es establecer el reino de Dios en el corazón humano?

Felicítamos por tanto al Señor Presbítero Ruiz y á todos sus feligreses, por la terminación de su bello templo; deseamos que la fiesta de la bendición sea muy concurrida, y que todos los fieles se aprovechen de los beneficios de nuestra santa religión.



CONFIANZA EN DIOS.

Quando le falta sol, aire ó rocío,
Dobla su frente la aromada flor;
Sobre su tallo inclínase sin brio,
Pálida, sin belleza y sin olor.

Calla medroso el pájaro en su nido,
Que sacude en la rama el huracán,
Y eriza su plumaje, y aterido,
Cautivo y triste y silencioso está.

Pierde el color la bruma vaporosa,
Si tras los montes desaparece el sol,
Y vaga como el velo que una hermosa
En trozos por los aires esparció.

Sin luz que entre sus perlas centellea,
Sin diamantes que brillan, sin azul,
El mar cual paño funerario ondea,
Si el sol le niega su dorada luz.

Cual mudos centinelas, embozados
En sus capas, velando sin cesar,
Levántanse los montes empinados
En medio la profunda oscuridad. . . .

Vuelve á salir el sol tras la tormenta;
Vuelve la flor su frente á levantar;
La niebla se colora; el ave alienta,
Y alegre y libre entona su cantar.

Insultas al Señor, tú, flor de un día,
Porque el polvo tus hojas empañó;
Porque un pesar liviano tu alegría
Por un momento solo oscureció.

Como, pasado el viento, se endereza
Árbol que el viento consiguió doblar,
Y alza sobre la ola su cabeza,
Roca que el agua sepultó al pasar;

La mano al pecho y con la frente alzada
Invoca en tus afanes al Señor,
Y en su espíritu el ánima inflamada,
Contra el destino encontrará valor.

Que rudos golpes de la suerte amarga
Son en el pecho donde Dios esté,
Como dardos que brotan en la adarga
Y caen sin punta del arqueo al pie.

Firme y sereno á la batalla asiste;
No el arma arrojes con pavor serval;
Resiste, que aún la paja se resiste
El impulso á seguir del vendaval.

Combate sin cesar, sufre y espera,
Tu largo esfuerzo premiará el Señor:
Cuanto mas larga la batalla sea,
Mas grato es el laurel al vencedor.

Y no ofendas á Dios, tú, flor de un día,
Porque el polvo tus hojas empañó;
Porque un pesar ligero, tu alegría
Por un momento solo oscureció.

La Semana Religiosa.